



Tema 6B: "¿Por qué se Bautizó Jesús?"

Introducción: El texto de nuestro estudio de hoy está tomado del Evangelio según **San Marcos 1:4-11**. Parte de nuestro estudio, los vv. 4-8, lo estudiamos en el Segundo Domingo de Adviento, más nos sirve como introducción a los vv. 9-11. Juan no sólo predicaba sino que también bautizaba, y así llega el bautismo de Jesús. Juan contrasta su bautismo con agua, con el bautismo de Jesús con el Espíritu Santo. Eso era lo más significativo del Ministerio de Cristo para la humanidad, el bautismo con la comunicación del Espíritu Santo. Venía Jesús de Nazaret, donde había vivido muchos años con sus padres. Muy poco sabemos de esos años. La gente lo conocía como el hijo del carpintero. **Después del bautismo, cuando Jesús subía del agua, hubo una manifestación de la Santa Trinidad.** El Espíritu Santo descendió sobre él como paloma. Finalmente se oyó una voz que desde el cielo decía **"Tú eres mi Hijo amado, en ti tengo complacencia."** Eran palabras con las que el Dios Padre declaraba a su Hijo que se complacía en lo que hacía y le daba pleno apoyo. Es de gran consuelo saber que las tres personas de la Trinidad participaron en nuestra salvación, y que Cristo comenzó esa obra con la aprobación y cooperación del Padre y del Espíritu Santo.

----- Preguntas para la reflexión: -----

Marcos 1: 4-6 *"Bautizaba Juan en el desierto y predicaba el bautismo de arrepentimiento para perdón de pecados. ⁵Acudía a él toda la provincia de Judea y todos los de Jerusalén, y eran bautizados por él en el río Jordán, confesando sus pecados. ⁶Juan estaba vestido de pelo de camello, tenía un cinto de cuero alrededor de su cintura, y comía langostas y miel silvestre."*

El desierto tiene un significado especial para el pueblo judío. Fue en el desierto que verdaderamente se convirtieron en una nación. Juan **"predicaba el bautismo de arrepentimiento para perdón de pecados."** Existen dos tradiciones de las que el bautismo de Juan se puede derivar. Una es el lavamiento ritual con que la gente se limpiaba a sí misma de impurezas espirituales. El baño ritual era especialmente importante en la comunidad de Qumram con la que Juan pudo haber tenido alguna conexión. La otra tradición es el bautismo de prosélitos gentiles que se convertían al judaísmo, un rito de purificación inicial que se llevaba a cabo por inmersión. Sin embargo, existen diferencias entre cada una de estas tradiciones y el bautismo de Juan. **El baño ritual era auto-administrado, un ritual frecuentemente repetido, y Juan administra el bautismo personalmente como un rito de una sola ocasión. El bautismo de prosélitos era solamente para los gentiles, y significaba la entrada como miembros del pueblo de Dios.** Los judíos ya eran miembros del pueblo de Dios, y se asumía que no necesitaban el bautismo. El bautismo de Juan, sin embargo, está dirigido específicamente para los habitantes de Judea y Jerusalén que iban a escucharlo, y presumiblemente todos eran judíos. El texto deja claro que el arrepentimiento, el bautismo y el perdón de los pecados van juntos. Habían pasado más de trescientos años desde que un profeta estuvo activo en Israel, y el pueblo piensa que la era de los profetas ya había pasado. La descripción de Juan, **"vestido de pelos de camello, y con un cinto de cuero alrededor de sus lomos"** claramente tiene la intención de identificarlo con Elías, (2 Reyes 1:8). La dieta de Juan de langostas y miel silvestre también lo coloca en la tradición profética. **Reflexionemos: 1.- ¿Cuál es la función de la iglesia? 2.- ¿Cuál es la función de los creyentes que asisten a la iglesia? 3.- ¿Cuál es la función del pastor? 4.- ¿Cuál es la función de los líderes de la iglesia?**

Marcos 1: 7-8 *"Y predicaba, diciendo: «Viene tras mí el que es más poderoso que yo, a quien no soy digno de desatar, agachado, la correa de su calzado. ⁸Yo a la verdad os he bautizado con agua, pero él os bautizará con Espíritu Santo."*

La gente se agolpaba para escuchar a Juan, pero Juan apunta al que ha de venir. Juan identifica a ese como más poderoso que Juan, un clamor difícilmente insignificante dado el gran poder carismático que tenía. Durante tres siglos nadie había visto un poder profético como el de Juan – al menos ninguna persona de ese tiempo – y Juan dice que su poder es nada comparado con el de aquel que ha de venir. Juan dice que **"no soy digno de desatar,**

agachado, la correa de su calzado.” Es una tarea de esclavos, pero no de esclavos judíos. Solamente a un esclavo gentil se le pide que realice esos servicios. **El énfasis aquí no es que la estatura de Juan sea tan pequeña, sino que la de aquel que viene es enorme.** “*Yo a la verdad os he bautizado con agua, pero él os bautizará con Espíritu Santo.*” Juan promete que Jesús los bautizará (sumergirá, zambullirá, abrumará) con el Espíritu Santo. Es una promesa emocionante en verdad, ¡estás en verdad son Buenas Nuevas! El propósito final de la llegada de Jesús es traer la adquisición del Espíritu Santo. Perdón, sanidad espiritual, restauración de buenas relaciones, liberación de los demonios, incorporación al pueblo de Dios, y una multitud de otras cosas. Aun así, todas están subordinadas a una meta global: el bautismo en el Espíritu Santo asegurado por Cristo. **Reflexionemos: 1.- ¿Qué podemos decir de Juan el Bautista? 2.- ¿Qué es un “heraldo”? 3.- ¿Qué es el Bautismo? 4.- Si usted ha sido bautizado/a, este es el momento oportuno para reflexionar sobre su experiencia del Bautismo. ¿Cuáles son los dones o beneficios que confiere el Bautismo? (Vea Mr. 16:16; Gá. 3:26-28; Col. 1:13-14; Hch. 2:38; 1 Co. 15: 55-57; 1 P 3:20-21; 1Co. 6:11). 5.- ¿Explica, por qué crees que el Bautismo en un evento que cambia la vida?**

Marcos 1: 9-11 “*Aconteció en aquellos días que Jesús vino de Nazaret de Galilea, y fue bautizado por Juan en el Jordán. ¹⁰ Luego, cuando subía del agua, vio abrirse los cielos y al Espíritu como paloma que descendía sobre él. ¹¹ Y vino una voz de los cielos que decía: «Tú eres mi Hijo amado, en ti tengo complacencia.»*”

Marcos identifica a Jesús como de Nazaret de Galilea. Es de Galilea que Jesús viene, y será a Galilea que regresará después de su resurrección (Mr. 16:7). **Jerusalén y el templo serán asociados con la oposición, no con el apoyo, a Jesús.** Los primeros diez capítulos de este Evangelio, que comprende la mayoría del ministerio público de Jesús, se llevan a cabo en Galilea. Los capítulos 11-16, localizados en Jerusalén, nos cuentan la crucifixión y resurrección de Jesús, tanto como los eventos que lo llevaron ahí. **El propósito del bautismo de Jesús – en este Evangelio – es establecer su identidad como el Hijo de Dios. En Pablo (Gá. 3:26-29; Ro. 6:3-11) el bautismo establece nuestra identidad de creyentes.** Los vv. 10-11, que nos dicen de la visión de Jesús y la voz del cielo, constituyen el núcleo de esta historia del bautismo. Al permitir que fuera bautizado, Jesús demostraba su solidaridad con los pecadores. Aunque él mismo era sin pecado, se identifica con los pecadores, entregándose a la obra de llevar sus pecados. “*Luego, cuando subía del agua,*” indica que Jesús estaba abajo en el agua, sugiriendo un bautismo por inmersión. Jesús “*vio abrirse los cielos*” la frase va atrás a la oración del profeta Isaías “*¡Si rasgaras los cielos y descendieras!*” (Is. 64:1). La gente de aquel tiempo imaginaban a Dios morando en la cima de un cielo de varios niveles, una imagen que sugiere una gran separación entre Dios y la humanidad. La oración de Isaías es que Dios venga a la tierra y esté completamente presente entre la humanidad. Marcos claramente intenta decir que, en el bautismo de Jesús, Dios contesta la oración de Isaías. La voz del Padre desde el cielo y la permanencia del Espíritu Santo sobre Jesús (en forma de paloma) demostraba el acuerdo de las tres personas de la deidad en lo que sucedía. Aunque la palabra misma, Trinidad, no aparece en el texto sagrado, la verdad expresada en dicho término si aparece varias veces. El significado del término es del estado de haber tres (personas) en uno (Dios). **Reflexionemos: 1.- ¿Por qué quiso Jesús sin pecado ser bautizado? 2.- En nuestra lectura se encuentra una manifestación de la Trinidad en acción: el Espíritu descende sobre Jesús, el Padre habla al Hijo, abriendo una nueva comunicación con los hombres. a).- ¿Cómo es mi oración? b).- ¿A quién la dirijo normalmente? c).- ¿De qué manera estoy consciente que también yo vivo “inmerso” en la Trinidad y que también para mí se han “rasgado” los cielos? 3.- ¿En qué sentido hay una solidaridad de Cristo con nosotros en Su bautismo? 4.- ¿En qué sentido hay una solidaridad nuestra con Cristo por nuestro bautismo? 5.- ¿Cómo ha “descendido” Dios en tu vida?**

Conclusión: Este texto es un mensaje directo de pecado y gracia, Ley y Evangelio. Ya que la temporada de Epifanía busca honrar a Cristo como la “*luz de los gentiles*” tanto como la “*gloria de su pueblo Israel,*” el texto es bien escogido. **Recuerda al pecador su necesidad de arrepentimiento y fe en Cristo.** También recuerda al creyente que él como miembro de la iglesia de Cristo ha sido encargado por el Señor de hacer discípulos de todas las naciones proclamándoles este evangelio y bautizándolos en el nombre del Dios Trino.

Oremos: “*Padre santo, que con el Bautismo de Jesús proclamaste a tu amado Hijo y lo ungieste con el Espíritu Santo: Concédeme que guarde con fidelidad el pacto en el cual me has llamado, confesando con plena confianza a nuestro Salvador, a fin de que sea participe con él en la vida venidera. Amén.*”

Para meditar durante la Epifanía: El Espíritu revela definitivamente a Jesús, su identidad. **¿He tratado de mirarme a mí mismo (identidad, talentos, virtudes, defectos, condición social, etc.) a la luz del Espíritu de Aquel que me ha creado? ¿Consigo mirarme dentro en la verdad y sin temor de mis “puntos de sombra”?**